

Kunst und Wissenschaft

Johan Bojer als Epiker.

Von Kurt Hüttel.

Nach dem kürzlichen Debut im Schauspielhaus kann sich der zukunftsreiche Johan Bojer heute dem Leipziger Publikum bereits zum zweiten Male als Dramatiker vorstellen — ein erneuter Beweis für den frischen Blick und die geistige Regsamkeit seiner Zeit.

Das jüngere Publikum der Stadt hat, der Gruppe der beiden Pies, zu Thomas Peter Krag und Nils Kjaer, über die man längst in genügender Weise unterrichtet ist. Wenn aber der Name Johan Bojer anklingt, ist meist ein bedeutendes Schicksal das einzige Antwort, und vergeblich wird sich der Literaturfreund in Zeitungen und Zeitschriften über ihn zu unterrichten versuchen.

Inwiefern sich Bojer als Dramatiker überhaupt jemals durchsetzen vermag, ist fraglich, da ihn seine Begabung immer wieder nach der epischen Seite drängt. Als Epiker wiederum kann ich ihn mir nicht denken ohne Jens Peter Jacobsen und Hermann Bangs. Es gibt eigentlich überhaupt keinen nordischen Dichter unserer Tage, der nicht von beiden oder wenigstens von einem der großen Dänen beeinflusst worden wäre.

Die Kunst Johan Bojers, und vielleicht ist gerade deshalb nicht seine Zeit gekommen. Denn reichlich ist die Sehnsucht der Völker, eine weite, freie, erglabige Religiosität, Weltgefühl und Intuition zu empfangen. Die Philosophie Henri Bergsons verkörpert am reinsten das Wesen und die Träume der Gegenwart.

Ich habe es dem Roman „Leben“ entnommen, dem Ausdruck der tiefen Sehnsucht, ihrer Liebe und ihrem tiefen, tiefen Schmerz. Sie verwickelt sich in ihre Träume und seltsame Vergegenständlichung, und dann ist das

Leben härter als sie, in einem Segelboot fährt sie hinaus auf den Fjord — ob jemand sie gefunden hat?

Neues Operettentheater. Uraufführung: „Der Winkelschäfer“ von Rudi Gailer. Verkaufte Haus, ein sehr hohes, äußerer Erfolg, unzählige Fernorträge, Lorbeerkränze und Blumen die Fülle und Fülle.

„Der Winkelschäfer“ bezeichnet und hingeworfen, was nicht im entferntesten auf ein verarbeitetes, sondern auf ein unentwickeltes, ungeschultes Talent hinweist.

Die Idee der Komposition ist gar leicht gemacht, die Dichtung jedoch ist schwer. Der Stoff ist in sich selbst reich, und es ist das Schicksal eines Mannes, das in der Handlung zum Ausdruck kommt.

„Leben“ als Roman, den Bojer entnommen, dem Ausdruck der tiefen Sehnsucht, ihrer Liebe und ihrem tiefen, tiefen Schmerz. Sie verwickelt sich in ihre Träume und seltsame Vergegenständlichung, und dann ist das

zum Teil farbenfrohen Bühnenbildern, deren Wirkung noch durch besondere Beleuchtungseffekte verstärkt wird. Eine eigentliche Hauptrolle enthält „Der Winkelschäfer“ nicht. Mehrere Personen sind darin ziemlich gleichmäßig beschäftigt.

Das ist eine gewisse Tragik darin, daß Stimmmaterial und Ausdrucksfähigkeit auf hoher und höchster Stufe in einer Person so selten gleichzeitig vereinigt sind.

Die Idee der Komposition ist gar leicht gemacht, die Dichtung jedoch ist schwer. Der Stoff ist in sich selbst reich, und es ist das Schicksal eines Mannes, das in der Handlung zum Ausdruck kommt.

„Leben“ als Roman, den Bojer entnommen, dem Ausdruck der tiefen Sehnsucht, ihrer Liebe und ihrem tiefen, tiefen Schmerz. Sie verwickelt sich in ihre Träume und seltsame Vergegenständlichung, und dann ist das

„Leben“ als Roman, den Bojer entnommen, dem Ausdruck der tiefen Sehnsucht, ihrer Liebe und ihrem tiefen, tiefen Schmerz. Sie verwickelt sich in ihre Träume und seltsame Vergegenständlichung, und dann ist das

volle Bereicherung der Violinliteratur, von der jungen Geigerin mit vorzüglicher Begleitung durch das Orchester der tschechischen Violinharmonie geniel ausnehmend und trug dem Schöpfer und der Interpretin großen Erfolg ein.

Im Ziele des Konzertes wird am Mittwoch, den 24. Februar, abends 8 Uhr, im Saale der Alten Börse, Hr. R. d'Este über Frédéric Mistral et la Renaissance provensale sprechen.

Das Bremer Schauspielhaus hat Johannes Tralew eingeladen, die Regie für die Uraufführung seiner neuen Bühnenhandlung „Die Mutter“ selbst zu übernehmen.

Die letzte Arbeit Friedrich Jobs „Von wahren und vom falschen Idealismus“ erscheint demnächst seinem Wunsch zufolge im Verlag von Alfred Kröner in Leipzig.

Die letzte Arbeit Friedrich Jobs „Von wahren und vom falschen Idealismus“ erscheint demnächst seinem Wunsch zufolge im Verlag von Alfred Kröner in Leipzig.

Das Erlaß hat ein mehrwöchiges Gastspiel in Petersburg beendet, bei dem sie in „Eiga“, „Miese und Marie“, „Syljom“ und „Das Paars nach der Mode“ auftrat.

Das Leipziger Kunstgewerbemuseum findet eine bis zum April währende Teaterausstellung statt. Im Mittelpunkt der Ausstellung, die hauptsächlich dem gegenwärtigen Stand der Bühnenausstattung gewidmet ist, stehen die praktischen Reformen Edward Gordon Craigs und des Innenarchitekten von Helleras, des Schweizer Adolphe Appia.

Ernst Sackel, dem wir von uns berichtet, aus Anlaß seines 50. Geburtstages von den Leipziger Ton- und Kunstvereinen und S. Koburg-Gotha das Großkreuz des Sachsen-Ernestinen Hausordens verliehen wurde, ist damit gleichzeitig in den erblichen Adelsstand erhoben worden.

Das neue Glück.

12] Roman von Erit Via. Autorisierte Uebersetzung von Mathilde Mann. (Katholik verboten.) Sie raffte den Mantel zusammen, suchte etwas Geld heraus, bezogte und öffnete die Haustür.

Das neue Glück.

„Ich bin allein nach Hause gefahren.“ erwiderte sie eisdalt. „Du brauchst dich nicht zu entschuldigen. Du hast Fräulein North nach Hause begleitet.“

Das neue Glück.

„Dann ist wohl nichts weiter zu sagen, Gustav?“ begann sie endlich. „Rein“, antwortete er mit einem Seufzer. „dann ist da wohl nichts mehr zu sagen.“

Das neue Glück.

Das Zimmer war auf einmal so leer und verlassen. Er fühlte sich so allein, so grenzenlos allein!